



Víctor Rojas F.

Afinales de los ochenta y comienzos de los noventa, el futuro Premio Nobel Octavio Paz se reunió con el alemán Thomas Bronz para conversar sobre su biografía, sus poemas y sus polémicas opiniones. Bronz estuvo liso un libro, "Caminos Cruzados", que debía ser publicado en España y Alemania.

Octavio Paz, al ver los originales, decidió completar una idea agregando una pregunta y una respuesta sobre Checoslovaquia, en que —de paso— consignaba su opinión negativa sobre la izquierda internacional. A Bronz no le pareció: esas opiniones desmentían otras que estaban en el mismo libro, y además —si el entrevistado intercalaba preguntas— se estaba adulterando el trabajo. Exigió una nota consignando los cambios. Pero Paz no estaba para polémicas —enuchos de sus ex amigos lo acusaban precisamente de haber pactado con el poder y haberse cambiado de convicciones— e interrumpió sus conversaciones y hasta la amistad con el alemán.

Allí, pues, quedó el libro. Bronz, doctor en literatura, siguió publicando libros y artículos sobre el mexicano, en Alemania, pero la entrevista permaneció guardada: muchas revistas e instituciones ofrecieron comprársela cuando Paz ganó el Nobel, pero el estudioso no scopó.

Años después entrevistador y entrevistado volvieron a verse, en México, en el aniversario de la revista "Vuelta", que por años dirigió Octavio Paz: era evidente que había llegado al poder. Coso en escena de Dante, el poeta aparecía rodeado por varios círculos concéntricos que vedaban el acceso hasta él. Bronz comenzó a avanzar: cada círculo le impedia el paso: "Era como cuento de Kafka, la postergación infinita, los saludos cordiales a cada paso. Los mundos medios políticos, después los organizadores culturales, el círculo de los negocios y empresariado, luego los diplomáticos internacionales, el de los escritores, el de los políticos de alto rango... y en el medio, Octavio y su señora". Al fin, cuando llegó, Paz lo saludó sencillamente, diciéndole haber conocido sus trabajos en Alemania, más pronto alguien le habló al oído: había llegado un importante personaje de la política, y Paz debía saludarlo. Se fue, pidiéndole a Bronz que llamarla: "Dos días después —dice Bronz— lo llamé para encontrar que había salido de México. Todavía estaba disgustado. Los años lo habían acostumbrado a la adulación o al ataque y ya no podía clasificar conductas intermedias".

Ahora, al fin del milenio, EnsayoVisión publica parte de este extenso reportaje inédito en que se perfilan las opiniones y la persona del gran pensador.

La Civilización y el Fin de Siglo

—Usted dice que nuestra civilización ha pasado por una especie de túnel...

—No estoy muy seguro. Tal vez no vivimos una pausa sino realmente un fin. Quizá el siglo XX no es sino el prólogo a una nueva edad de tinieblas, más compacta y

Los Caminos Cruzados de Octavio Paz

Los caminos cruzados de Octavio Paz [artículo] Víctor Rojas F.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario: Bronz, Thomas Rojas F., Víctor, 1960-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los caminos cruzados de Octavio Paz [artículo] Víctor Rojas F. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)